



Il fut l'inspirateur des principales idées autour desquelles l'Internationale situationniste s'est constituée. © Garans.

L'HOMME DU MOIS

IVAN CHTCHEGLOV

«IVAN CHTCHEGLOV, PROFIL PERDU» DE J.-M. APOSTOLIDÈS ET B. DONNÉ / (ALLIA) / 120 PAGES, 15 €.

«IVAN CHTCHEGLOV, ÉCRITS RETROUVÉS» / (ALLIA) / 108 PAGES, 15 €.

«Je m'ennui dans cette maison à en mourir et je vais te demander quelque chose d'important: ma sortie pour aller chez Patricia Kaas ma femme et une vedette de la télévision française. Je n'ai rien à faire ici aussi cette démarche est celle de ma vie. Ton fils qui t'embrasse bien. Ivan.» Cette lettre pleine de douleur et de fautes de français est la dernière qu'Ivan Chtcheglov ait envoyée à sa mère. Il a 61 ans, vit à l'hôpital psychiatrique. Un an plus tard, il rejoindra son copain Guy Debord dans la mort.

Chtcheglov, alias Gilles Ivain, fut l'un des membres mythiques de «la Tribu», gang de Lettristes illuminés dont Debord prendra la tête pour fonder son Internationale situationniste (IS). Mieux: il est, comme l'avouera Debord lui-même, l'inspirateur des principales idées autour desquelles l'IS s'est consti-

tuée: révolution de la vie quotidienne, «dérive psychogéographique», construction de situation.

RASER LA TOUR EIFFEL. Une vie de révolté qui commence avant sa naissance, lorsque son père, Wladimir Chtchegloff, plonge deux ans derrière

L'ÂME DAMNÉE DE GUY DEBORD RÉAPPARAÎT DANS DEUX LIVRES QUI ÉCLAIRENT LE XX^E SIÈCLE.

les barreaux pour activités subversives aux côtés des poseurs de bombes de la première révolution russe. Autant marqué par l'esprit surréaliste que par l'engagement de son père, Ivan décidera, lui, de faire sauter la tour Eiffel. L'attentat foire et vaut quelques jours d'emprisonnement à son compère, le prince Henry de Galard. Avec ce dandy aux allures d'Arthur Cravan, Ivan fomenté

d'autres coups, comme ce projet d'essai poétique en sept parties («Malaise», «Révolte», «Apocalypse», «Absurde», «Nomadisme», «le Couple», «Prophétisme») qui ne verra jamais le jour.

Juin 1953: Chtcheglov rencontre Guy Debord chez Moineau, le café où la tribu vient refaire le monde, boire, fumer du shit et sniffer de l'éther, comme le

(dixit Debord) et dont l'auteur est Chtcheglov. La révolution sera donc poétique, mentale, et architecturale.

VIRÉ PAR DEBORD. C'est la «dérive» (aidé par l'alcool) qui permettra à l'homme d'explorer une géographie imaginaire, ou «psychogéographie», redessinant les contours de la ville en y faisant surgir des continents nouveaux.

Juin 1954: lassé par son dilettantisme et inquiet de voir la place qu'il prend dans l'Internationale lettriste, Debord exclut Chtcheglov pour «mythomanie, délire d'interprétation et manque de conscience révolutionnaire». Une parodie de purge stalinienne dont Chtcheglov, déjà fragile, ne se remettra jamais. On l'a compris: «Ivan Chtcheglov, profil perdu» et «Ecrits retrouvés», les deux livres qui retracent la vie et l'œuvre de ce prophète maudit, se dévoient comme des trésors du XX^e siècle.

OLIVIER STUPP